

SANWALL

& asociados

e s t u d i o · j u r í d i c o

INFORME TITULARES

PRENSA

GENERAL

ACTUALIDAD, CONTINGENCIA Y PROYECCIÓN

CHILE, MAYO 2019

Índice

1	Contextualización	1
2	Temáticas y Elementos a Considerar	1
3	Noticias	4

1 Contextualización

El presente informe tiene por objeto entregar los insumos de la prensa local y especializada.

Los temas relevantes en relación a las y los trabajadores, han sido:

1.- A nivel nacional, lo más relevante en lo próximo para el mundo del trabajo, es el llamado que un conjunto de sindicatos, gremios y organizaciones sociales han realizado a movilizarse y protestar este 30 de mayo, previo a la Cuenta Pública del Ejecutivo, del día 01 de Junio, de forma de mostrar en las calles el rechazo al actuar del Gobierno, el que ha reforzado sus intenciones de fortalecer a los grandes grupos económicos, a través de las distintas reformas presentadas. A esta movilización, se han adherido como convocantes la Coordinadora Nacional de Trabajadores No+AFP, distintas federaciones estudiantiles, ChileMejorsinTLC (No al TPP11 y APEC), entre otras organizaciones.

2.- A nivel internacional, la guerra comercial entre China y EE.UU. sigue teniendo el papel protagónico, pues es evidente la distancia existente entre ambos países, llevando a asumir que estamos ante una nueva guerra fría, pero aún circunscrita al ámbito tecnológico, lo que, en lo que interesa a nuestro país, ha generado una disminución del precio del cobre las últimas semanas. No obstante, en el mediano plazo esto debería revertirse, pues la guerra también ha realizado altos niveles de competencia, lo que haría repuntar los precios. En la misma línea, Jean Paul Luksic, líder del Grupo AMSA, indica que, aún en el actual escenario, el panorama es auspiciador, pues el precio del cobre debería retomar prontamente el buen ritmo mostrado a inicios de 2019.

3.- En cuanto al avance de la reforma a la legislación laboral y previsional

presentada por el Gobierno, esta ha despertado un rechazo transversal en el mundo del trabajo, por fortalecer un marco jurídico que da mucho margen de acción a las empresas, bajo la excusa de la flexibilidad laboral, lo cual ya ha sido rebatido desde organizaciones internacionales, tales como la OIT, la que ha puesto en entredicho las intenciones de la reforma, la cual, dado el actual contexto de desigualdad de fuerza entre empleadores y trabajadores al momento de negociar, podría significar a la larga mayores perjuicios que ventajas.

4.- Por último, en cuanto a la actividad sindical, la prensa ha hecho eco de la Negociación Colectiva en Chuquicamata (CODELCO) y en Walmart-Líder, donde se lleva adelante una ardua lucha por conseguir mejores beneficios. Además, esta semana se realizó un llamado a paro indefinido por parte del Colegio de Profesores de Chile, por la inconformidad con la respuesta que ha hecho el Ejecutivo a sus peticiones, lo que seguramente se tomará la agenda las próximas semanas, debido a la cantidad de profesores agrupados en dicha entidad gremial en todo el país.

2 Temáticas y Elementos a Considerar

Titulares de la Prensa del 20 al 24 de mayo 2019

Reformas Trabajadores de la minería llaman a rechazar proyecto de reforma laboral de Piñera

Senadores de Comisión de Trabajo dan sus definiciones por proyecto de flexibilidad

Monckeberg en La Mesa: asegura que no hay letra chica en la Reforma Previsional y que el ente estatal para el 4% va sí o sí

Presidente de Asociación de AFP y exclusión del 4% de cotización: "Todo esto va en perjuicio de los trabajadores, es increíble"

Acusan a ex asesor de Monckeberg de hacer una reforma al Sence a la medida de la Cámara Chilena de la Construcción

OIT llama al Gobierno a "enriquecer" proyecto de flexibilidad laboral para enfrentar automatización

Minería BHP lanza ambiciosa licitación de energía renovable para sus operaciones mineras en Chile

Presidente de Sonami: “En minería no hay que tomar los resultados mensuales o trimestrales como anuales”

BofA: “Southern Copper podría superar a Codelco como el mayor productor de cobre para 2026”

Codelco: “Los trabajadores peruanos son el doble de productivos que los chilenos”

Malas noticias para Chile: Codelco tendría una fuerte caída de su producción al 2021 por la entrada de Chuquicamata Subterráneo

La guerra fría tecnológica lleva al cobre a su menor valor en cuatro meses

Jean Paul Luksic es optimista respecto al precio del cobre este año pese a guerra comercial

Codelco se adelanta y propone oferta a sindicatos de Chuquicamata por \$13,7 millones

Sindicatos de Chuquicamata rechazan oferta por pronta firma en negociación

Negociación colectiva de Chuqui se complica: sindicatos no llegan a acuerdo con Codelco y acusan "prepotencia" de la administración

Plazo de una pronta firma vence y sindicatos de Chuqui convocan a asamblea general para esta tarde

Chuqui entrega hoy su última oferta

Trabajadores de Chuqui advierten que votarán huelga si última oferta de Codelco no supera propuesta de los \$ 13,7 millones

Codelco entrega última oferta a sindicatos de Chuqui para evitar huelga

Trabajadores de Chuquicamata rechazan oferta de Codelco y llaman a votar la huelga esta semana

Puertos Intendente del Bio Bio pide más diálogo ante conflictos que involucran al sector logístico-portuario

Región de Valparaíso registra envíos por USD 636 millones en marzo

Controlador del Terminal 2 de Valparaíso adquiere recinto portuario en Polonia

Movimiento de carga en puertos públicos chilenos sube 0,75% el primer trimestre

Puerto Ventanas obtiene utilidades consolidadas por USD 5,78 millones el primer trimestre

STI lidera movimiento de contenedores en la Región de Valparaíso

Retail Sindicato más grande del país y Walmart inician proceso de negociación colectiva

Sindicato de Walmart tras respuesta de la firma a contrato colectivo: “Llama a un clima de movilización”

Líderes en e-commerce apuestan a la región

Empleos y Salarios La automatización laboral llegó para quedarse: el 71% de las compañías invertirá en tecnología este año

El silencioso avance de los costos laborales en Chile

Se desploma la percepción de bienestar en Chile

Varios Amplio rechazo a respuesta del Mineduc al petitorio docente: Colegio de Profesores anuncia movilizaciones

Colegio de Profesores convocó a paro indefinido desde el próximo 3 de junio

Agrupaciones llaman a movilización nacional para este 30 de mayo por reforma al Sistema de Pensiones

CUT apeló a fallo que los obliga a repetir elecciones

El estilo "patrón de fundo" de Nicolás Monckeberg en el Ministerio del Trabajo

DT inicia trabajo de campo de nueva Encuesta Laboral junto al INE

Empresas chilenas más grandes pierden casi US\$ 10.000 millones en la bolsa

3 Noticias

- **BHP lanza ambiciosa licitación de energía renovable para sus operaciones mineras en Chile** El proceso busca adjudicar hasta seis teravatios/hora anuales, dividido en dos bloques: uno a partir de julio de 2021 y el segundo, desde enero de 2022. **Ganancias de Empresas Copec cayeron arrastradas por negocio forestal ante menores precios de la celulosa** El holding del grupo Angelini registró utilidades por US\$221 millones el primer trimestre, cifra inferior en 21,1% a la anotada en igual lapso de 2018. **Sindicato más grande del país y Walmart inician proceso de negociación colectiva** El Sindicato Interempresa Líder busca establecer, entre otros puntos, busca establecer las condiciones ante los cambios que está realizando la empresa con la implementación de procesos de automatización.

Trabajadores de la minería llaman a rechazar proyecto de reforma laboral de Piñera

Las organizaciones sindicales agrupadas en la Coordinadora de Trabajadores de la Minería, luego de estudiar el proyecto presentado por el gobierno -que busca reformar el Código del Trabajo- han resuelto llamar a todos los trabajadores de la minería a rechazar el proyecto, según expresaron en una declaración publicada en su página web. **Codelco se adelanta y propone oferta a sindicatos de Chuquicamata por \$13,7 millones** La propuesta, que es válida hasta el 22 de mayo y sería depositada a los trabajadores dos días hábiles después de la firma, contempla que el contrato a negociar se extienda por 36 y no por 24 meses como piden los trabajadores.

Presidente de Sonami: “En minería no hay que tomar los resultados mensuales o trimestrales como anuales” Tras conocerse que la producción de cobre en el país cayó 5,1% en el primer trimestre frente a igual período de 2018, Diego Hernández explica que hay que esperar los resultados anuales. Además, estima que tanto, la producción de la minería nacional como su aporte al Fisco serán similares a los de 2018.

El silencioso avance de los costos laborales en Chile La reforma a las pensiones y la salacuna universal contemplan incrementos de cargo del empleador. Su impacto en la economía dependerá, entre otros factores, del crecimiento.

Sindicatos de Chuquicamata rechazan oferta por pronta firma en negociación (El Mercurio de Calama) La noche del sábado la negociación reglada en la que están involucrados los Sindicatos 1, 2 y 3 de Chuquicamata, finalizó sorpresivamente con una oferta del empleador para finalizar el proceso.

Intendente del Bio Bio pide más diálogo ante conflictos que involucran al sector logístico-portuario El intendente del Bio Bio, Sergio Giacaman, hizo un llamado a dialogar ante conflictos en

el borde costero y que involucran al sector logístico portuario.

Senadores de Comisión de Trabajo dan sus definiciones por proyecto de flexibilidad

Hay al menos dos temas muy sensibles que posiblemente dominen este debate: la posibilidad de pactar jornada individualmente o por grupo, sin necesidad de sindicato, y la flexibilidad para negociar los domingos en forma semestral.

BofA: “Southern Copper podría superar a Codelco como el mayor productor de cobre para 2026”

El banco de inversión estima que el pipeline de proyectos de la compañía peruana mexicana le permitirá acercarse al nivel de producción de la firma estatal chilena hacia ese año.

Ministro Nicolás Monckeberg en La Mesa

Monckeberg en La Mesa: asegura que no hay letra chica en la Reforma Previsional y que el ente estatal para el 4% va sí o sí **Presidente de Asociación de AFP y exclusión del 4% de cotización: "Todo esto va en perjuicio de los trabajadores, es increíble"** Andrés Santa Cruz sostuvo que es insólito que mientras el proyecto de pensiones busca aumentar la competencia, el Ejecutivo deje fuera a las AFPs de la administración de la cotización adicional.

Líderes en e-commerce apuestan a la región

Un ejemplo de ello es que Falabella Financiero suscribió una alianza estratégica con Despegar.com, mediante un acuerdo comercial por 10 años en Chile, Colombia, Perú y Argentina, del 100% de las operaciones más la licencia por uso de marca, de Viajes Falabella a Despegar.

Acusan a ex asesor de Monckeberg de hacer una reforma al Sence a la medida de la Cámara Chilena de la Construcción

Según la Asociación de Organismos Técnicos de Capacitación de Chile A.G. (AGMO), la reforma al Sence solo busca “concentrar la industria en los gremios más poderosos del país”. El diputado Hugo Gutiérrez, por su parte, denuncia que “se trata de una ley hecha a la medida de la Cámara Chilena de la Construcción”. Todo apunta a Bernardo Ramírez Bañados, gerente general de la Corporación de Capacitación de la CChC, quien se tomó unos meses para asesorar al Ministerio del Trabajo en el diseño del nuevo Sence, y una vez elaborado el proyecto volvió a la OTIC. Además, tiene tejado de vidrio en materia laboral, porque ha sido acusado de una serie de situaciones de discriminación, acoso y vulneración de los derechos de los trabajadores **El estilo "patrón de fundo"**

de Nicolás Monckeberg en el Ministerio del Trabajo

Quienes conocen al ministro destacan su carácter obsesivo y la fijación, a veces extrema, por su figuración pública. De genio ligero y el enojo a flor de piel, Monckeberg manejaría la cartera del Trabajo como el dueño del circo, como "un patrón de fundo". Tras un primer año "parejito", donde no destacó mayormente, excolaboradores describen su personalidad como "acaballada" y predispuesta al secretismo en el manejo de los proyectos de ley, los que impulsa motivado más –aseguran– por su agenda personal que por política pública. Como ejemplos

de esto, destacan la iniciativa del 4% de cotizaciones extras y la indemnización por años de servicio, ambas propuestas presentadas de manera unilateral y que no estaban en el programa de Piñera. Como cabeza del Ministerio del Trabajo y Previsión Social, el secretario de Estado ahora tiene el desafío de liderar la cuestionada reforma al sistema de pensiones y la agenda de modernización laboral, además del conflicto por la reforma al Sence **Negociación colectiva de Chuqui se complica: sindicatos no llegan a acuerdo con Codelco y acusan "prepotencia" de la administración** La estatal insistió en su oferta de pronta firma que contempla \$ 13,7 millones, pero las organizaciones la desestimaron, optando por esperar la última oferta que debe ser planteada el 24 de mayo. El jueves realizarán una asamblea para evaluar los pasos a seguir.

Se desploma la percepción de bienestar en Chile Según el Índice de Bienestar 2019, los principales elementos que inciden en la insatisfacción se relacionan con aspectos financieros y de proyección económica. Otros resultados muestran un entibiamiento del entusiasmo por el consumo de alimentos saludables. Entre los puntos positivos, sube la satisfacción con la vida sexual.

La automatización laboral llegó para quedarse: el 71% de las compañías invertirá en tecnología este año Un 30% de las firmas consultadas reconoció haber reemplazado tareas repetitivas por inteligencia artificial y/o robótica.

DT inicia trabajo de campo de nueva Encuesta Laboral junto al INE Nueva versión contará con preguntas sobre inclusión, migración y automatización en las empresas.

Región de Valparaíso registra envíos por USD 636 millones en marzo Las exportaciones registradas para la Región de Valparaíso en el mes de marzo llegaron a los 636,8 millones de dólares, anotando una variación del 58% en doce meses, informó el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) **La guerra fría tecnológica lleva al cobre a su menor valor en cuatro meses** De acuerdo a lo reportado por Cochilco, el principal producto de exportación de Chile cayó 1,40% en Londres, a US\$ 2,68 la libra.

Plazo de una pronta firma vence y sindicatos de Chuqui convocan a asamblea general para esta tarde La administración de Chuquicamata, por su parte, presentaría sus últimas ofertas este viernes y según trascendió variarán dependiendo del gremio, los que acusan a la estatal de no tener disposición a negociar los cuatro ejes que demandan. **Jean Paul Luksic es optimista respecto al precio del cobre este año pese a guerra comercial** El presidente de Antofagasta plc destacó la importancia del mineral para el desarrollo de las industrias de la electromovilidad. **Controlador del Terminal 2 de Valparaíso adquiere recinto portuario en Polonia** IFM Global Infrastructure Fund (GIF), actual controlador del Terminal 2 del Puerto de Valparaíso, adquirió de manera conjunta con otras entidades el terminal de contenedores de aguas profundas de Gdansk en Polonia. **OIT llama**

al Gobierno a "enriquecer" proyecto de flexibilidad laboral para enfrentar automatización

La Organización Internacional del Trabajo (OIT) llamó a "enriquecer" el proyecto de flexibilidad laboral del Gobierno con propuestas relacionadas a la automatización en las empresas.

Empresas chilenas más grandes pierden casi US\$ 10.000 millones en la bolsa SQM, LATAM, Salfacorp, son las firmas que porcentualmente retroceden más en cuanto a su valor en bolsa a igual fecha en 2018.

Malas noticias para Chile: Codelco tendría una fuerte caída de su producción al 2021 por la entrada de Chuquicamata Subterráneo El ministro de Hacienda, Felipe Larraín, comentó que "estamos conscientes que para que Codelco pueda mantener la producción tiene que invertir fuerte". **Codelco afirma que mantendrá nivel de producción por al menos 10 años más** Contempla "mantener al 100%" la capacidad productiva de Chuquicamata.

Amplio rechazo a respuesta del Mineduc al petitorio docente: Colegio de Profesores anuncia movilizaciones Por medio de una consulta nacional realizada por el Colegio de Profesores y en la que participaron 41.476 docentes, 38.473 (94,92%) de los participantes votó por la opción 2, que incluye un plan de movilización que será elaborado por la Asamblea Nacional que se reunirá el próximo 24 de mayo, en la que, según comentó el presidente del Colegio de Profesores, Mario Aguilar, es probable que se apruebe un paro. En tanto, solamente 2.061 de los participantes (5,08%) votó a favor de la respuesta entregada por el Mineduc.

Chuqui entrega hoy su última oferta Sindicatos tienen hasta el 31 de mayo para votarla.

Movimiento de carga en puertos públicos chilenos sube 0,75% el primer trimestre Los puertos del sistema público concesionado de Chile subieron su transferencia de carga 0,75% durante el primer trimestre de este año, de acuerdo a las estadísticas del Sistema de Empresas Públicas (SEP).

Trabajadores de Chuqui advierten que votarán huelga si última oferta de Codelco no supera propuesta de los \$ 13,7 millones El monto había sido ofrecido intentando cerrar pronto el proceso, pero era inferior a la lograda por otros sindicatos de la división en enero, cuando se les ofrecieron \$ 14,5 millones. **CUT apeló a fallo que los obliga a repetir elecciones** Ayer la Central Unitaria de Trabajadores (CUT) presentó un recurso de reposición ante el Tribunal Electoral Regional Metropolitano, para dejar sin efecto el fallo que declaró nula la elección efectuada en la central el 30 de mayo de 2017, que estuvo destinada a la renovación del consejo directivo nacional de la multisindical. **Puerto Ventanas obtiene utilidades consolidadas por USD 5,78 millones el primer trimestre** Puerto Ventanas S.A., filial del grupo Sigdo Koppers S.A., al cierre del primer trimestre 2019, obtuvo ingresos consolidados por USD 43,67 millones lo que permitió obtener utilidades consolidadas por USD 5,78 millones, cifra superior al mismo trimestre de 2018. **STI lidera**

movimiento de contenedores en la Región de Valparaíso San Antonio Terminal Internacional (STI) lideró la transferencia de contenedores durante el primer trimestre de 2019 en la Región de Valparaíso. **Codelco entrega última oferta a sindicatos de Chuqui para evitar huelga** La estatal presentó hoy finalmente la última oferta a los sindicatos con los que negocia, el 1,2 y 3 de la mina de la II Región. **Colegio de Profesores convocó a paro indefinido desde el próximo 3 de junio** Este próximo 3 de junio comenzará el paro indefinido convocado por la asamblea nacional del Colegio de Profesores, en rechazo a la respuesta del Ministerio de Educación sobre el petitorio docente tras un año de negociaciones. **Agrupaciones llaman a movilización nacional para este 30 de mayo por reforma al Sistema de Pensiones** La mañana de este domingo, distintas agrupaciones sociales, entre las que se encuentra la Coordinadora NO+AFP, la Confusam, Fenpruss, el Colegio de Profesores de Chile, ANEF y la Confech, llamaron a una jornada de manifestaciones a nivel nacional para el próximo 30 de mayo. **Trabajadores de Chuquicamata rechazan oferta de Codelco y llaman a votar la huelga esta semana** La estatal ofreció el viernes una propuesta de \$ 3.850.000 menos, pero bajando los meses de duración de contrato, pasando de 36 a 27 meses.

Sindicato de Walmart tras respuesta de la firma a contrato colectivo: “Llama a un clima de movilización” Los trabajadores del sindicato más grande de Chile, con 17 mil inscritos, establecieron como fecha límite el 30 de junio para llegar a acuerdo con la firma.

Codelco: “Los trabajadores peruanos son el doble de productivos que los chilenos” Presidente ejecutivo de la estatal, Nelson Pizarro, cuestionó productividad minera local. También disparó contra la nueva regulación ambiental y aseguró que “genera una incertidumbre jurídica insoportable”.